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如何振興

花蓮觀光事業

花蓮縣要振興觀光事

業，有錢就會好辦

事，但是請不要胡亂燒

錢，煙火不要亂放，逞一

時之快，全民買單，只會

讓弱勢鄉親更加痛苦，把

這些放煙火的錢拿來改善

他們的生活，不是更好？

　花蓮光靠一條蘇花改或

蘇花高還是不夠的，我們

花蓮南區很需要一條花東縱谷快速道路，請政府

趕快興建，不要漠視偏遠鄉親應有的權益。

　振興觀光首先要讓民眾人人都買得到火車票，

花蓮的火車票經常「一票難求」，談振興觀光，

先把這些妨礙觀光的因素徹底消除再說吧！

須先解決一票難求問題

花蓮是觀光大縣，縣長

領導的工作團隊大力

推動居功厥偉，蘇花改將

來暢通後，預期還會把花

蓮觀光發展推向更高峰。

　花蓮有十三鄉鎮市，各

有各的族群與風情，我認

為今後觀光發展的方向，

應該逐漸走向一鄉一特

色，看看那一鄉鎮的特色

是什麼，就大力發展、發揚光大，讓觀光客來到

花蓮，每一鄉鎮都有百看不厭的特色。

　花蓮大多數的火車站，已進行一站一特色的改

建工作，這些特色未來應該從火車站擴展至社

區、部落，讓族群特色展現在地方建設上。

應逐漸走向一鄉一特色

縣長在振興觀光事業方

面做得不錯，觀光旅

遊經營得人潮滾滾，蘇花

改也決定動工興建了，這

些對於振興花蓮觀光事業

都有很大的意義。

　由於地形狹長的關係，

過去在發展上大都集中在

花蓮北區，希望今後也能

夠多多使力在偏遠的花蓮

中南區，確實做到南北均衡。

　我們花蓮偏遠的中南區，很需要一條花東縱谷

快速道路，將來蘇花改完工啟用，就可以兩條道

路銜接在一起；如果能將這兩條道路打通銜接，

才能夠真正的讓觀光事業深入花蓮中南區。

中南區很需要快速道路

我覺得目前花蓮縣觀光

事業的發展，未來

必須先要有健全完善的交

通系統以及潔淨優雅的環

境，花蓮的美麗山水就是

吸引觀光客最大的誘因，

所以更要加強這些元素，

讓喜愛旅遊的族群，常常

來花蓮旅行也不覺得無

趣。

　但是花蓮的交通還是必須盡快改善，讓觀光客

可以輕鬆的進出，享受那種一下飛機或到了車站

一下車所呼吸到的清新空氣。花蓮的交通系統真

的是需要提升改善，讓觀光客自由且安全的出入

旅行，這絕對是政府責無旁貸的重要工作項目。

交通狀況必須盡快改善

花蓮縣標榜以觀光立縣

多年，但是成果未見

，如何使花蓮縣擠進國際

觀光之林，增加民眾收入

，提升就業機會，是目前

最重要的施政重點。

　花蓮縣今年的觀光預算

，雖然與往年的編列有些

許的不同，議員們認為這

是新縣長的新做法，所以

如數通過。明年的觀光預算著重於軟體行銷，硬體

建設方面所編列的經費非常少，是否能滿足遊客的

需求，對縣政府是一項考驗。

　觀光國際化是花蓮發展觀光的目標，如何邁入國

際觀光之林？正考驗縣政府的智慧。

觀光施政考驗縣府智慧

花蓮的前途在觀光，要

發展觀光需要多方的

配合，獨特天然條件與環

境及妥善的規劃更是重點

工作，希望縣政府努力。

　花蓮交通經常因天災中

斷，觀光客無路可來，觀

光業者不願投資，觀光景

點規模小，無法吸引大批

觀光人潮，如何突破困境

，是花蓮發展觀光事業的重點工作。

　花蓮尚有許多觀光景點待開發，希望縣府在大規

模的景點開發時能兼顧民眾的權益，尤其是景點周

邊民眾的權益，在開發初期一定要與民眾取得共識

，舉辦公聽會，讓民眾了解開發過程與日後效益。

開發景點兼顧民眾權益

花蓮縣雖然以觀光立縣

，但是其它的周邊及

地方基層建設也不可忽視

，縣政府自從傅縣長上任

後，主張觀光事業的開發

要有國際觀。

　對於縣長的做法，基於

民意代表的立場，當然要

給縣長一個機會，但是，

在執行時千萬要注意民眾

的權益維護，不要傷害到觀光業者既有的利益，同

時要加強硬體建設。尤其是，蘇花改動工在即，花

蓮面臨交通黑暗期，加速縣轄內各重要道路的改善

及各觀光景點的硬體建設也需加速建設，滿足蘇花

改通車後遊客的需求。

加速建設景點硬體設備

花蓮縣標榜以觀光立縣，自傅縣長

就職後已做了許多觀光行銷上的

改變，基於監督的立場，自當樂見其成，希望能開出好的結

果，創造觀光商機，使花蓮縣的觀光事業能在國際上打出知

名度。

　縣政府今年在觀光預算方面，改弦易轍，縮減公共工程、

風景區整建工程預算二千四百零四萬元，卻在綜合業務預算

增加四百八十萬元，尤其是在觀光與公用事業管理中的企劃

與經營及觀光行銷部分，分別增加一千七百七十五萬元及三

千三百九十萬元，也就是今年度的觀光預算高出去年三千二

百四十一萬元。

　由於花蓮民眾對於觀光發展的殷切期盼，各項觀光周邊行

業也有如雨後春筍般的設立，倘縣府觀光行銷發生問題，遭

到拖累的鄉親將不計其數，損失也會非常慘重，所以給縣府

空間，鼓勵縣府積極開發觀光，是縣議會的責任也是義務，

所以在縣府的預算編列方面，議會均給予高度的尊重，並沒

有任何的為難，一切依縣政府所規劃、設計。

　由於縣政財政短絀，每一分每一毫都要花在刀口上，不容

有絲毫的浪費，更冀盼縣府能有立竿見影的效果，將花蓮帶

入國際觀光之林。

希望每筆經費都要花在刀口上

花蓮縣要以觀光立縣，

觀光資源的開發除硬

體外，文化觀光也一定要列

入，尤其是原住民文化元素

的注入，更需加強。

　花蓮北有太魯閣峽谷、中

有鯉魚潭，南有廣闊的溫泉

區及六十石山金針專業區，

更有綿延的縱谷風光，觀光

資源非常豐沛，是發展觀光

條件最好的縣份。由於天然資源豐富，官方只要有

充裕的經費，開發應不至於有問題，但是，希望縣

府在開發各風景點時，勿忘加入各地特色文化，尤

其是花蓮縣十三族原住民的文化元素的注入，除可

增加觀光價值外，更可增加原住民的就業機會。

須注入原住民文化元素

花蓮縣觀光預算雖然較

上年度增加了不少，

在觀光發展的需要下，獲得

縣議會的支持，希望縣政府

不要讓民眾失望，一定要將

花蓮的觀光推上國際。

　花蓮觀光資源非常豐沛，

如何開發正考驗縣政府的智

慧。花蓮已開發的知名觀光

景點雖然大多聚集在北區，

但規模依然無法滿足遊客需求，安全設施的維護、

硬體設施的增加及軟體設施的設置，都是非常急迫

的重點工作。在建設北區景點的同時，希望也不要

忘了中南區觀光景點的規劃與開發，使花蓮縣成為

真正的觀光縣。

要開發中南區觀光景點

花蓮觀光產業的推動除

了政府的力量外，

觀光業者也應該拋開各自

為政的心態，凝聚起來和

政府結合成為「生命共同

體」，一起在行銷或是宣

導活動上努力，讓花蓮的

觀光更加蓬勃成長。

　傅縣長上任後積極向各

界籌款舉辦大型的太平洋

觀光嘉年華等活動，爭取到國內外的目光，業界

應多支持政府的行銷活動。

　另外，加強夜間活動的行程，讓遊客在白天瀏

覽花蓮的好山好水後，晚間也有去處，增加他們

的消費時間，進而提升地方收益。

業者也應一起努力行銷

蘇花公路中斷重創花蓮

百業，嚴重影響各項

產業的生計，尤其是觀光

業者損失慘重，顯示交通

建設對花蓮發展的重要，

國父曾說「交通為建設之

母」，因此，要振興地方

經濟，首重便捷、安全的

交通網絡。

　完善的交通，便捷的運

輸系統，是產業發展的最基本要件，凡地方民眾及

國內外遊客的進出，至原料的輸出與輸入、商品的

往來等，都與交通息息相關，政府積極推展觀光產

業更是離不開交通，從日前的蘇花公路中斷造成地

方觀光業者的重創來看就是明顯的事實。

首重便捷安全交通網絡

花蓮觀光產業的發展除

了政府提供通暢的交

通、整潔的市容及完備的

景點設施外，觀光業者也

要以和氣、溫馨、務實的

服務態度拉住遊客的心，

在政府與業者的合作下讓

地方觀光產業得以永續經

營。

　促進地方觀光發展，政

府的硬體建設是必要的一環，但是業者的服務心

態更重要，在提供給遊客吃、住、玩及購物方面

務必以同理心的態度接待，建立好口碑，不要讓

遊客有被當成「冤大頭」的感受，既影響玩興，

也降低再來的意願。

政府與業者須合作經營

無論山海劇場、大型展

演場、蘇花改等，都

是改善花蓮觀光的硬體，

有好的硬體設備，沒有優

良的軟體去操作它們，提

振花蓮觀光也只是淪為口

號。

　我認為現在最重要的是

在硬體興建的期間，加強

軟實力的培植，積極進行

原住民文化整合，開發迎合觀光客需求的商品，

除了開拓大陸市場外，開發歐美觀光客、留住日

本觀光客，對於花蓮觀光只是有益而無害。尤其

文化水平是否提升？辦活動的文化層次是否足

夠？都是提升花蓮觀光的要件。

必須要加強培植軟實力

要提振花蓮的觀光，必

須以觀光客的思維、

眼光，來檢視目前花蓮觀

光設施不足之處。我認

為，觀光客在市區購物、

住宿都顯得相當擁擠，如

果沒有透過都市計畫，則

觀光硬體環境很難有顯著

進步。

　另外，提振中南區的觀

光，可以藉由特色民宿來推展，公部門可以協助

特色民宿包裝、行銷，民宿週邊環境整頓等，藉

由民宿帶動中南區的發展；同時，也應加強文創

產業發展，讓觀光客從吃、喝、玩、樂，所見所

及都感受到花蓮的特色文化。

透過都計改善硬體環境

花蓮縣因受到交通及工

商業的影響，人口外

流及老化嚴重，雖然藉此

保存觀光資源，但對花蓮

經濟發展是致命傷。

　自傅縣長上任後積極的

發展觀光，希望能將花蓮

的觀光推向國際，在幾次

的大型活動中，也窺見他

的企圖心與野心。

　花蓮要發展觀光才會有前途，縣議會站在支持

的角度，明年度觀光發展預算已全數通過，縣

議會也相當支持縣府的觀光開發案，我希望縣長

好好善用資源，從宏觀、長遠的角度思考觀光發

展。

希望縣長善用資源推廣


